

bulan untuk posisi akhir bulan. Laporan debitur disusun sesuai dengan pedoman penyusunan laporan debitur yang ditetapkan oleh Bank Indonesia pada Undang-Undang Nomor 9/14/PBI/2007 tentang Sistem Informasi Debitur (SID). PBI tersebut adalah sebagai ganti dari peraturan awal yaitu PBI Nomor 7/8/PBI/2005 PBI Nomor 9/14/PBI/2007 tersebut ditetapkan di Jakarta pada tanggal 30 November 2007 dan ditanda tangani oleh Miranda S. Goeltom selaku Deputy Gubernur Senior.

Sistem Informasi Debitur (SID) berguna untuk menjamin kebenaran, kelengkapan, kekinian isi laporan, dan ketepatan waktu penyampaian laporan debitur serta keamanan penerimaan informasi debitur. Pelapor (bank) menyusun kebijakan, sistem dan prosedur yang dituangkan dalam suatu pedoman tertulis yang sudah disetujui oleh pihak direksi dari bank yang bersangkutan.³⁴

Pihak yang wajib menjadi pelapor SID adalah bank umum dan BPR yang memiliki total aset 10 miliar rupiah dalam 6 (enam) bulan berturut-turut. Sedangkan kepesertaan sukarela berlaku untuk BPR yang belum memiliki total aset sesuai dengan persyaratan menjadi pelapor wajib, Lembaga Keuangan Non Bank (LKNB), dan Koperasi Simpan Pinjam. Adapun pihak yang dapat meminta output SID yaitu informasi debitur, meliputi pelapor (bank), debitur dan

³⁴Bank Indonesia, "Surat Edaran Bank Indonesia NO. 10/47/DNDP – Sistem Informasi Debitur", dalam http://www.bi.go.id/id/peraturan/perbankan/Pages/sc_104708.aspx, (13 Desember 2014)

permasalahan debiturnya sesuai standar penilaian kualitas aktiva yang seharusnya.

Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) ialah cadangan yang dibentuk oleh bank sebesar prosentase untuk mengantisipasi risiko yang ditimbulkan dari pembiayaan bermasalah. Hal ini menimbulkan *instabilitas* yang membahayakan bagi sistem perbankan.

Untuk mengantisipasi terulangnya masalah ini kedepan dan dalam rangka penguatan industri perbankan secara keseluruhan, Bank Indonesia mengeluarkan Undang-Undang Nomor 7/2/PBI/2005 tentang Penilaian Kualitas Aktiva Bank Umum.

Sistem *one obligor* ini mengatur penetapan kolektibilitas kredit atau pembiayaan kepada debitur-debitur yang memperoleh pembiayaan dari beberapa bank, dimana kolektibilitas debitur tersebut ditentukan secara seragam antara satu bank dengan yang lain, mengikuti kolektibilitas terendah yang diberikan oleh bank tertentu sesuai dengan kondisi (masalah) debitur pada bank tersebut.

Dalam hal sebuah bank mengetahui bahwa debiturnya yang juga menerima pembiayaan dari bank lain dipersepsikan/dinilai mengalami permasalahan oleh bank lain, maka bank dimaksud akan membentuk cadangan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif

Pembiayaan berdasarkan akad *mushārahah* adalah pembiayaan dalam bentuk kerja sama antara BPRS dengan nasabah untuk suatu usaha tertentu yang masing-masing pihak memberikan porsi dana dengan ketentuan bahwa keuntungan akan dibagi sesuai dengan kesepakatan, sedangkan kerugian ditanggung sesuai dengan porsi dana masing-masing.

Pembiayaan berdasarkan akad *murabāhah* adalah pembiayaan suatu barang dengan menegaskan harga belinya kepada pembeli dan pembeli membayarnya dengan harga yang lebih sebagai keuntungan yang disepakati.

Pembiayaan berdasarkan akad *salam* adalah pembiayaan suatu barang dengan cara pemesanan dan pembayaran harga yang dilakukan terlebih dahulu dengan syarat tertentu yang disepakati.

Pembiayaan berdasarkan akad *istiṣna* adalah pembiayaan suatu barang dalam bentuk pemesanan pembuatan barang tertentu dengan kriteria dan persyaratan tertentu yang disepakati antara nasabah dan penjual atau pembuat barang.

Pembiayaan berdasarkan akad *ijārah* adalah pembiayaan dalam rangka memindahkan hak guna atau manfaat dari suatu barang atau jasa berdasarkan transaksi sewa, tanpa diikuti dengan pemindahan kepemilikan barang itu sendiri.

Pembiayaan berdasarkan akad *ijārah muntahiyah bil al-tamlik* adalah pembiayaan dalam rangka memindahkan hak guna atau

apabila terdapat kebutuhan mendesak. Ketiga dari segi *Customer Based*, jumlah penabung lebih banyak dibandingkan dengan jumlah deposit. Dari kenyataan tersebut persaingan antar bank yang paling ketat adalah pada produk tabungan. Hampir semua iklan perbankan di media cetak maupun media elektronik didominasi oleh penawaran produk tabungan berbagai fitur dan hadiah. Tujuannya jelas yaitu untuk membujuk calon nasabah baru sekaligus mempertahankan nasabah lama.

Loyalitas nasabah lama harus dipelihara jangan sampai pindah ke bank lain. Karena jika hal itu terjadi maka upaya yang dibutuhkan untuk menariknya kembali jauh lebih besar dibandingkan upaya untuk menarik nasabah baru, sebagai bagian dari persaingan pasti tidak ingin kehilangan nasabahnya.

PT. BPRS Mandiri Mitra Sukses dalam menjalankan kegiatan operasionalnya telah sesuai dengan Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 10 tahun 1998 tentang perubahan atas UU Nomor 7 tahun 1992 tentang perbankan. Pada pasal 1 ayat 2, Bank adalah badan usaha yang menghimpun dana dari masyarakat dalam bentuk simpanan dan menyalurkan kepada masyarakat dalam bentuk kredit atau bentuk-bentuk lainnya dalam rangka meningkatkan taraf hidup rakyat banyak.

Dalam tahun 2011 PT. BPRS Mandiri Mitra Sukses telah menawarkan skim pembiayaan dengan atas dasar akad *muḍārabah*, akad *istiṣna*, akad *multijasa* dan pembiayaan *rahn*. Akan tetapi masyarakat pengguna jasa bank pilihannya pada pembiayaan atas dasar akad

2. Memeriksa semua transaksi dan mutasi keuangan.
 3. Bertanggungjawab dalam pembuatan dan pengampaian laporan bulanan kepada Direksi dan Otoritas Jasa Keuangan (OJK) sesuai dengan ketentuan yang berlaku.
 4. Melaksanakan tugas-tugas yang diberikan Direksi.
 5. Bertanggungjawab kepada Direksi.
8. *Back Office*
- a. Tanggung Jawab
 1. Melaksanakan kegiatan administrasi keuangan (jurnal *entry* sampai dengan arsip dokumen) untuk menjamin kelancaran, keakuratan dan ketertiban administrasi keuangan perusahaan.
 2. Mengarsip seluruh dokumen transaksi untuk menjaga ketertiban administrasi dan memudahkan penelusuran dokumen.
 3. Melaksanakan kegiatan surat-menyurat, dokumentasi dan pengarsipan, untuk memastikan dukungan administrasi bagi kelancaran kegiatan seluruh karyawan.
 4. Mencetak neraca/laba rugi, dan laporan per transaksi.
 5. Melakukan control dan koreksi atas rekening.
 6. Membuat SPM dan memo.
 7. Menyediakan deposito, buku tabungan, dan semua yang berkaitan dengan operasional.

Melalui data pada tabel 3.2 maka dapat disimpulkan jumlah aktiva produktif pada pembiayaan *mushārahah* dan *murabāhah* pada tahun 2013 (sebelum diterapkan sistem *one obligor*) di BPRS Mandiri Mitra Sukses Gresik sebesar Rp. 81.572.312. Jumlah pembiayaan bermasalah sebesar Rp. 3.098.678. Untuk prosentase NPF keseluruhan pada tahun 2013 sebesar 4%, sedangkan jumlah PPAP yang dibentuk pada tahun 2013 sebanyak Rp. 1.193.395.

K. Penilaian Kualitas Aktiva Produktif Pada Pembiayaan *Mushārahah* dan *Murabāhah* Sebagai Bentuk Penerapan Sistem *One Obligor* di PT BPRS Mandiri Mitra Sukses Gresik

Kebijakan sistem *one obligor* di BPRS Mandiri Mitra Sukses meliputi penyamaan kolektibilitas nasabah pada produk pembiayaannya (*murabāhah* dan *mushārahah*).

Kualitas aktiva produktif mencerminkan kualitas pembiayaan, karena pembiayaan merupakan penempatan dana aktiva produktif yang terbesar. Kualitas aktiva produktif memiliki ruang lingkup yang lebih luas dibandingkan dengan kualitas pembiayaan karena aktiva produktif dibedakan dalam 2 (dua) bagian yaitu pembiayaan dan penempatan dana pada bank lain. Sedangkan untuk kualitas pembiayaan hanya mengacu pada kualitas penanaman dana pada pembiayaan.

Kelangsungan usaha Bank Pembiayaan Rakyat Syariah (BPRS) tergantung dari kemampuan bank dalam melakukan penanaman dana

		belum melampaui 2 bulan setelah jatuh tempo	melampaui 3 bulan setelah jatuh tempo 3) Rasio RBH terhadap PBH sama dengan tau lebih kecil dari 30% selama 3 periode pembayaran. (RBH/PBH ≤ 30% selama 3 periode pembayaran)	telah melampaui 3 bulan setelah jatuh tempo 3) Rasio RBH terhadap PBH sama dengan atau lebih kurang dari 30% lebih dari 3 periode pembayaran (RBH/PBH ≤ 30% selama 3 periode pembayaran)
b. Tidak Terdapat Pembayaran Pokok Angsuran	1) Pembiayaan belum jatuh tempo 2) Rasio RBH terhadap PBH lebih besar dari atau sama dengan 80% (RBH ≥ 80% PBH)	1) Tunggakan pelunasan pokok belum melampaui 2 bulan setelah jatuh tempo 2) Rasio RBH terhadap PBH lebih dari 30% dan lebih kecil dari 80% (30% RBH / 80% PBH)	1) Tunggakan pelunasan melampaui 2 bulan namun belum melampaui 3 bulan setelah jatuh tempo 2) Rasio RBH terhadap PBH sama dengan atau lebih kecil dari 30% selama 3 periode pembayaran (RBH/PBH ≤ 30% selama 3 periode pembayaran)	1) Tunggakan pelunasan pokok melampaui 3 bulan setelah jatuh tempo 2) Rasio RBH terhadap PBH sama dengan atau lebih kurang dari 30% lebih dari 3 periode pembayaran 3) Rasio RBH

- b. Permasalahan eksternal yakni krisis yang pernah melanda di Indonesia pada tahun 1998.
- e. Pengaturan pembiayaan dengan menerapkan prinsip kehati-hatian.

BPRS Mandiri Mitra Sukses adalah Bank Pembiayaan Rakyat Syariah (BPRS) yang menjalankan usahanya dengan prinsip syariah Islam di wilayah kabupaten Gresik melalui penghimpunan dana berupa deposito berjangka dan tabungan maupun pelayanan pembiayaan bagi pengusaha kecil dan menengah terutama yang berada di sekitar wilayah Gresik.

Tingkat kelangsungan usaha bank berkaitan erat dengan aktiva produktif yang dimilikinya, oleh karena itu manajemen bank dituntut untuk senantiasa dapat memantau dan menganalisis kualitas aktiva produktif yang dimilikinya. Penerapan sistem *one obligor* melalui penilaian kualitas aktiva produktif di BPRS Mandiri Mitra Sukses Gresik sudah mengikuti aturan pemerintah yaitu Peraturan Bank Indonesia Nomor 13/14/PBI/2011 Tentang Penilaian Kualitas Aktiva Bagi Bank Pembiayaan Rakyat Syariah.

Kualitas aktiva produktif menunjukkan kualitas aset sehubungan dengan risiko pembiayaan yang dihadapi oleh bank akibat pemberian pembiayaan. Kondisi BPRS yang tidak terlepas dari permasalahan tersebut dapat terlihat dari semakin meningkatnya risiko pembiayaan yang dihadapinya dan penurunan kualitas aktiva produktif secara terus-menerus. Hal itu dikarenakan kesalahan dalam penyaluran dana yang

tidak diproses dengan baik,⁸⁸ sehingga dapat menyebabkan banyaknya jumlah pembiayaan yang macet.

Kebijakan sistem *one obligor* merupakan salah satu penerapan prinsip dalam pemberian pembiayaan. Bank dapat menyamakan kolektibilitas nasabah yang mempunyai beberapa rekening pembiayaan menurut kolektibilitas terendahnya masing-masing. Sehingga dari hasil penggolongan kolektibilitas tersebut bank dapat membentuk cadangan untuk mengantisipasi risiko yang mungkin ditimbulkan dari pembiayaan bermasalah.

Penerapan sistem *one obligor* merupakan kebijakan PT BPRS Mandiri Mitra Sukses dalam upaya menjaga likuiditas bank. Awal penerapan sistem ini pada Januari tahun 2014 masih belum dikatakan sempurna, karena fitur-fitur yang mendukung operasional sistem tersebut masih belum dapat berjalan sempurna, sehingga pihak BPRS Mandiri Mitra Sukses Gresik mengajukan surat permohonan penyempurnaan sistem *one obligor* tersebut pada vendor informasi teknologi (IT), dan Surat Permohonan tersebut diterbitkan pada Juli 2014. Penerapan sistem *one obligor* meliputi penyamaan kolektibilitas nasabah, pembentukan Penyisihan Penghapusan Aktiva Produktif (PPAP) dan penerapan Sistem Informasi Debitur (SID) guna menunjang pencarian informasi mengenai karakter calon nasabah.

⁸⁸ Ari Setiani, "Penilaian Performa Bank Perkreditan Rakyat Syariah", (Tesis--Universitas Indonesia, 2008).

Penerapan sistem *one obligor* oleh PT BPRS Mandiri Mitra Sukses menjadi aspek penting dalam meningkatkan kehati-hatian pihak bank dalam penanaman aktiva produktif serta mengantisipasi pembiayaan bermasalah yang semakin meningkat seiring dengan meningkatnya jumlah pembiayaan yang disalurkan. Hal ini sesuai dengan pandangan yang diungkapkan oleh Halim Alamsyah, Direktur Kebijakan Strategis dan Humas BI. Dalam pernyataannya, Bank Indonesia menyatakan dengan diterbitkannya Peraturan Bank Indonesia (PBI) Nomor 7/2/2005 tentang penilaian kualitas aktiva bank melalui sistem *one obligor* adalah semata-mata untuk meningkatkan kehati-hatian perbankan dalam menangani pembiayaan suatu debitur.⁸⁹

Tanpa penerapan sistem ini pada penilaian kualitas aktiva produktif maka dapat mengakibatkan terancamnya likuiditas bank yang bersangkutan. Selain itu juga untuk mendorong perbankan dalam pengelolaan manajemen risiko. Sistem ini merupakan sebuah sistem yang ditujukan bagi semua bank di Indonesia dengan tujuan untuk mempertahankan dan memperkuat industri perbankan secara keseluruhan dari ancaman instabilitas akibat terjadinya permasalahan debitur yang memiliki eksposur pembiayaan dalam sistem perbankan.⁹⁰

Dengan menerapkan sistem tersebut maka bank dapat mengetahui karakter calon nasabah dan menyetarakan kolektibilitas nasabah yang

⁸⁹ Halim Alamsyah, "SiaranPers", dalam <http://www.bi.go.id/id/ruang-media/siaran-pers/Pages/Release%20No752.aspx> (30 November 2014)

⁹⁰ Maman H. Somantri, "Siaran Pers" dalam www.ojk.go.id (29 November 2014)

